

la mirada tan pura de tus ojos;
y si turba tu paz la infortunada
niña que besos pide aquí de hinojos,
manda tus besos á su pobre cuna
envueltos en los rayos de la luna.

A. C.

PUNTOS NEGROS

Cuentan que España ha dado órdenes para retirar de Cuba mil hombres y enviarlos á Filipinas.

¿A Filipinas?

No señor, á la península Ibérica, para sostener el trono bamboleante del Borbón-Hapsburgo.

Porque los carlistas ya asoman las orejas por Vizcaya, Navarra y Cataluña.

Ahora, con el pretexto carlista y la historia Filipina que raya en Japonesa, España irá evacuando poco á poco á la Isla de Cuba, y así tendrá la excusa de que si perdió la grande Antilla, fué porque tuvo que atender á los sacrosantos intereses de sus monarcas.

¡Vivir para ver!

Cuentan los periódicos que el Gobierno español hizo en la Habana estúpidos alardes de bravura y lanzó grandes amenazas contra un vapor norte-americano á quien pretendieron impedirle la salida del puerto.

Mas no contó el desdichado Weyler con el Cónsul de la Unión que mandó salir al buque, participándole al capitán general que si el morro echaba á pique al vapor, la Habana sería bombardeada á los cuatro días del hecho.

El barco levantó el estrellado pabellón, saludó cortesmente y tomó la salida.

¡El Morro izó la bandera de puerto cerrado!

El barco no hizo caso.

Los enormes cañones de la fortaleza se enfilaron hacia el buque.

El *Yankee* siguió andando, pasó por bajo la boca de los cañones y salió al alta mar.

Como á una milla se hallaría del Morro, cuando en éste se levantó la bandera de *¡Puede salir!*

¿Qué te parece la plancha, lector atento?

Esto me recuerda lo del andaluz ante el túmulo de Felipe II en Sevilla:

"Caló el chapó, requirió la espada, miró al aslavo, fuese y no hubo nada."

El Español del domingo pasado trae un artículo en que se da la nota de las colonias que poseen Inglaterra y Francia.

Eso se llama ser discreto y nombrar la sogá en casa del ahorcado.

Porque mayor que la de Inglaterra fué la lista de las colonias de España.

Con la diferencia de que Inglaterra las conserva y España las perdió todas.

Por torpe, por egoísta, por tirana y por falta de sentido práctico.

Lástima que *El Español*, dando una prueba más de habilidad periodística,

no hubiera puesto la siguiente nota:

"Colonias españolas.

Cuba: en guerra y próxima á independizarse.

Puerto Rico: bailando en la cuerda como el gallo y buscando una ocasión de cacarear.

Filipinas: en guerra y en vísperas de anexarse al Japón.

Las Carolinas y Marianas: con sublevaciones intermitentes que amenazan hacerse crónicas.

Melilla: con el Riff montado en la nariz, como mosca petulante.

Los Canarios: como buenos negritos africanos, siempre sumisos al amo blanco.

Y después paz y en cielo gloria."

FILIPINAS

ORGANIZACIÓN REBELDE

Por datos oficiosos se conoce la organización de los rebeldes en la provincia de Cavite.

Para mejor distribución de mandos y honores, dividieron la provincia en diversas regiones.

La primera comprende los distritos de Amaya, Ambam, Bacoor, Imus y Cavite Viejo.

Esta región se halla regida por el juez de paz de Cavite Viejo, á quien han nombrado *ministro* de la Guerra; llámase éste Daniel Girona, hombre astuto y ambicioso.

De *ministro* de Hacienda actúa el exmaestro de Cavite Viejo, Cayetano Topacio, capitán de municipales pasado al enemigo en Imus: no carece de entendimiento y cultura.

La *cartera* de Fomento se le ha dado á Félix Cuenca, también capitán de municipales que se unió á la rebeldía de Bacoor.

En la *poltrona* de Gracia y Justicia se sienta Crispulo Aguinaldo; este nombramiento, hecho por imposición del generalísimo, disgustó á otros aspirantes preferidos.

Han nombrado director de construcciones militares á Edilberto Evangelista, mestizo, que estuvo seis años en Bélgica, donde logró el título de ingeniero.

Edilberto dirige las obras de defensa y atrincheramiento.

A sus órdenes se encuentran el titulado ingeniero filipino Camus y varios desertores indígenas de la maestranza de Artillería.

La segunda región comprende la parte alta de Cavite y abraza los pueblos de la montaña, con un virrey, Víctor, con residencia en Silán.

Esta región abraza los pueblos costeros, desde San Francisco de Malabón hasta Noveleta.

En ella actúa de *ministro* de la Guerra Aristón, excapitán de Municipales pasado al enemigo.

En Gracia y Justicia han puesto á un tal Trías, estudiante de Derecho, y en Estado á Jacinto Lumbreras; en Hacienda, á Diego Mujica, teniente mayor que fué de Santa Cruz de Malabón,

y en Fomento á Emilio Riego de Dios, excapitán municipal de Merigodón.

EL JEFE SUPREMO

Todos estos consejos de *ministros* y el principado ó virreinato de Silán reconocen y obedecen como jefe supremo á Andrés Bonifacio.

Bonifacio residió hasta mediados de Diciembre en los montes de San Mateo.

Ahora ha establecido su jefatura suprema en San Francisco de Malabón, de donde parten las órdenes generales para el mantenimiento de la rebeldía.

EL HABER DEL REBELDE

Los rebeldes armados tienen un haber diario de media peseta y ración de arroz.

Se les reconoce además derecho á cobrar pensiones extraordinarias cuando prospere la rebeldía.

Todas las recompensas honoríficas y pecuniarias se someten al acuerdo de Emilio Aguinaldo.

EL ATAQUE Á CAVITE

Sigue trabajándose con actividad extraordinaria para aumentar los aprestos militares conducentes al ataque á Cavite.

La principal dificultad nace de los medios de transporte. Faltan en absoluto caminos, y los puentes no tienen resistencia bastanse para soportar el paso de la artillería.

Están terminadas las balsas en que ha de ser transportado todo el material de guerra, incluyendo los cañones y las provisiones de parque.

Las fuerzas dispersas y que se ocupaban en perseguir á las pequeñas partidas, van reconcentrándose en la línea de Tanauan.

Las compañías llegadas del campo rebelde dicen que los insurrectos de Cavite se aprestan á la defensa muy animados y con la confianza de vencerlos. Son 60.000.

Siete mil de ellos tienen armas de fuego. Todos trabajan con verdadero frenesí para aumentar las defensas de Cavite.

Han destruido los puentes y han llenado de trincheras los frentes de la costa.

También construyen trincheras en el interior. Detrás de éstas han colocado pedreros para hacerlos estallar al pasar las tropas españolas.

Tienen en Imus un hospital militar, la tesorería, fábrica de pólvora y fundición de lautacas, cañoncitos de bronce y balas para la artillería.

Dirigen esta fábrica dos chinos trabajando á sus órdenes 16 desertores de la maestranza de Artillería de Cavite, que se llevaron al fugarse los tubos de reforzar cañones.

En Malabón han establecido los insurrectos un gran depósito de salitre y tienen fábrica de pólvora, así como talleres de recomposición de armas.

Dirige estos talleres un español filipino llamado Pedro Camús.

Como ya se sabe, la defensa general de Cavite y el mando supremo de las

tropas rebeldes corresponde al título generalísimo Emilio Aguinaldo.

En la organización de la resistencia le ayuda el teniente Estrella, desertor de la Guardia Civil.

Las defensas se han construido bajo la dirección de un ingeniero filipino que ha hecho sus estudios en Bélgica.

Acaba de saberse que el filibustero Doroteo Cortés ha llegado á Hong Kong después de haber permanecido algún tiempo en los Estados Unidos y de avistarse con la Justa Revolucionaria Cubana.

(De *El Nacional* de Madrid).

GACETILLAS

En Cartago.—Nuestro ilustrado colaborador don Alvaro Caballero nos encarga, hagamos saber á los cubanos y amigos de Cuba, que la inauguración del Club "Punta Brava", se verificará en la noche del próximo domingo con una reunión de confianza, musical, literaria y política, para la cual tiene la comisión de invitar á todos los amigos de nuestra causa. Cumplimos gustosos su deseo y esperamos irán numerosos correligionarios de esta capital á la patriótica fiesta.

Juan Coronel.—El ilustre proscrito colombiano, mártir del liberalismo, y decidido amigo de la redención de Cuba, ha tenido una brillante recepción como socio de la "Juventud Salvadoreña" según refieren nuestros colegas de aquella República. Su discurso tan bien pensado como de irreprochable forma y de efectos elocuentísimos, fue contestado por el inspirado y nostálgico poeta Isaías Gamboa en una verdadera filigrana literaria.

A ambos amigos y correligionarios enviamos nuestra modesta felicitación por sus nuevos triunfos.

De Cuba Libre.—Cartas recientes de los campos de Cuba, del General Saturnino Lora y teniente coronel Reitor nos reiteran lo manifestado por las correspondencias publicadas en la prensa, acerca de la situación brillante de la revolución. Dominan los cubanos de tal manera el territorio de la Isla, que tienen ya organizadas centenares de escuelas públicas y de talleres. Se manifiestan ambos muy complacidos de los esfuerzos de la emigración para remitirles elementos y piden que no descansen en sus sacrificios. Así será.

En Honduras.—Tan unánime es en dicha República el sentimiento de identificación con nuestra causa y tan viril y respetado aquel pueblo, que según nos dice "La Estrella Solitaria", notable defensor de nuestros derechos, se ha construido en Tegucigalpa un Teatro propiedad del Club "Estrada Palma", con el único objeto de proporcionar dinero á Cuba, á cuyo efecto una buena compañía de aficionados da frecuentes funciones dramáticas y líricas. No es extraño ese proceder en la patria de Marco Aurelio Soto.

Pésame. Un golpe aleve, sin duda, de la suerte ha sido para la emigración cubana el fallecimiento de la joven señora Lydia de Escobar ocurrido en la noche del sábado anterior, y casi repentinamente, debido é una fiebre perniciosa. Nos unimos al dolor de sus familiares, entre los que se cuenta nuestro particular amigo don Juan de la C. Escobar.